



# Mosaïque

Bulletin Paroissial de Saint-Joseph  
de DIJON

N° 33

Mai 2018

*Bien cher Père René,*



*Les problèmes pulmonaires et les fatigues du cœur qu'ils entraînaient vous auront donc fait déménager dans une maison bien plus sécurisée que celle d'une paroisse où tout vit en grands va- et- vient de courants d'air. Pour vous, nous en sommes heureux. Et parce que nous avons une immense amitié pour vous, nous en sommes heureux tout court : vous n'aimeriez pas que nous entrions dans une litanie de regrets. Mais vous nous permettez de dire un très grand merci pour ces douze années parmi nous :*

*Pour votre grande culture et pour la précision de votre savoir : vous n'avez jamais supporté les généralités ronflantes.*

*Pour votre bienveillance à toute épreuve : combien de fois je me suis insurgé contre votre "c'est bien" qui concluait -ou interrompait !- des récits horribles où je m'énervais de certains prêtres et de leurs positions théologiques.*

*Et pour cet amour du Seigneur qui vous a toujours donné force et vigueur pour prêcher la Parole, quand bien même, 30 secondes plus tôt, vous teniez à peine debout. Pour ces prédications jamais écrites mais tellement méditées que du samedi au dimanche nous recevions le même fonds et la même passion, mot pour mot : nous garderons ce jour où vous ressentiez la douleur de nos pauvres langages sur le Seigneur-Dieu : "on ne peut pas tout dire".. Puis, vous avez repris la tâche impossible -sauf pour l'homme croyant-.*

*Bref : cher Père René, revenez prendre l'air de Saint-Joseph quand vous pourrez.*

*Et nous, nous irons nous ressourcer chez vous.*



*Père Dominique Nicolas*

# Vie de la paroisse

*Quelques « temps forts »*

## **NOEL**



Que ce soit dans la crèche réalisée à la chapelle avec les enfants le dimanche matin ou à l'église, plein de jolis santons nous ont représentés auprès de l'Enfant-Jésus :  
oui ! tous nous avons notre place auprès de Lui !



*« ... un soir alors, parait l'étoile d'or ! et tous les petits santons quittent leur boîte de carton.... »*

*(Chant : Le NOEL des petits santons- Hippolyte Ackermans / Rene Sarvil )*



## **Fête de l'Épiphanie :**

Le dimanche 7 janvier, près de 80 personnes se sont retrouvées dans la bonne humeur pour partager la galette dans la salle des grands espaces !

Chants, contes, histoires, danses ...ont agrémenté l'après-midi, merci à tous ! mais surtout aux deux jeunes arméniennes, fréquentant les repas solidaires le samedi matin à Saint Joseph, qui ont accepté de venir exécuter pour nous et avec quelle grâce ! des danses de leur pays .

## **Les jeunes du MEJ dans le Doubs en février**



Après avoir contemplé, ouvert le regard, le MEJ nous proposait cette année, de prendre le risque d'expérimenter la diversité: "Oser la rencontre simple et vraie et se laisser bousculer par l'autre « **Quitte Ton Canapé** » !

Le Week-End de février 2018 est chaque année très attendu par nos jeunes 4ème - 3ème et Lycéens inscrits au Mouvement Eucharistique des Jeunes.

Le rendez-vous était donné cette année à Vercel Villedieu le camp (25), avec d'autres jeunes de Franche-Comté.

Près de Valdahon, la campagne enneigée avec ses rayons de soleil invitait à la randonnée... Nous étions dans le thème pour prendre de la hauteur sur nos engagements ... Apprendre à cultiver les talents...Relire notre quotidien pour mieux aller de l'avant...

**Grandir dans l'espérance pour mieux répondre chaque jour à l'appel du Christ.**

Un beau projet pour les jeunes, applicable aussi pour les animateurs ;

► Merci les jeunes pour ces supers moments !



## **Les « actifs » de la paroisse au carmel le 4 mars à la suite de Madeleine Delbrel**

« Nous autres, gens de la rue, croyons de toutes nos forces, que cette rue, que ce monde où Dieu nous a mis est pour nous le lieu de notre sainteté... »

("La sainteté des gens ordinaires", tome VII des Œuvres Complètes 2009 )

**Et bien sûr ... 1er avril : grande fête de Pâques ! **Christ est ressuscité !****



# Solidarités

## Des nouvelles de notre équipe locale CCFD !



Après la **soirée-théâtre du 17 novembre 2017**, salle Camille Claudel, qui a permis à la grosse centaine de spectateurs présents d'approfondir les messages de l'encyclique Laudato si' du Pape François grâce au talent de la troupe du théâtre de la clairière de Besançon, 3 membres de l'équipe CCFD de la paroisse Saint-Joseph ont animé **une heure de prière le vendredi 9 mars 2018**, de 18 h à 19 heures, à l'église Saint-Bernard, dans le cadre des 24 h pour le Seigneur de notre doyenné ; ils ont proposé les méditations de la plaquette de carême du CCFD

- **S'approcher** : aller à la rencontre des différences pour découvrir l'autre, le Tout Autre...



- **Se laisser toucher** par nos différences pour s'ouvrir au monde
- **Se lier** : folie de se lier à ce qui est nouveau, folie de la rencontre sans trop connaître la route qui s'ouvrira devant nous
- **Se donner** : donner son temps, prendre son temps pour mieux s'ouvrir aux autres
- **S'élever**, allégés, libérés, enrichis par la rencontre de l'autre, poursuivre son chemin pour aller vers l'Essentiel



**Le lendemain 10 mars**, l'équipe Bourgogne – Franche Comté recevait au Centre universitaire catholique trois partenaires, au cours d'une journée régionale d'accueil qui a réuni plus de 120 personnes :

L'occasion pour Robin Villemaine de présenter le projet régional pour 2018-2020 adopté lors d'un forum ouvert qui réunissait, en septembre 2017, plus de 50 acteurs et actrices du réseau Bourgogne-Franche-Comté :

**« Changeons nos comportements »**

**Justesse écologique, justice sociale :  
chemin pour la paix !**

**Allez voir le blog [ccfd-terre-solidaire.org/bfc](http://ccfd-terre-solidaire.org/bfc)**

# Un peu d'histoire

il y a 30 ans déjà , en 1987, l'église St Joseph inaugurait les vitraux et le mobilier liturgique créés par l'artiste géorgienne Vera Pagava, de religion orthodoxe.



En 1987, l'artiste a alors 80 ans. **Elle meurt à Pâques 1988, un an après l'inauguration de son œuvre.**

**Ayons une pensée toute spéciale pour elle en ce 30<sup>ème</sup> anniversaire de son entrée dans la Lumière !**

Réservée, modeste, peu bavarde, Vera Pagava n'a laissé aucune trace écrite de sa démarche.

En 2009, grâce à des témoignages de personnes ayant connu l'artiste et à de nombreuses recherches, **Anne-Laure Rosenfeld**, étudiante en histoire de l'art, a tenté dans son mémoire de proposer une analyse et une interprétation de l'œuvre de Vera Pagava à Saint-Joseph. (voir le N° spécial de Mosaïque réalisé à l'occasion du centenaire de l'Eglise sur le blog)

En octobre, 2010, lors du centenaire, **M.Etienne Jovignot**, membre de la Commission d'art sacré de l'époque, a partagé ses souvenirs .

*« L'ensemble de ces vitraux doit être regardé à partir du climat qu'ils créent. Il n'y a pas de signification, à proprement dite dans chacun, mais vous remarquez que la luminosité du transept n'est pas la même que celle de la nef. Dans la nef, nous a dit Vera Pagava, « pour moi, c'est la vie du Christ, notamment son chemin de croix », évoqué par ces bruns, qui sont très beaux d'ailleurs. Quand on arrive au transept, la lumière éclate : c'est la RÉSURRECTION, qui, par les belles journées d'été, et même encore aujourd'hui, éclairent le chœur.*

*Au fond de la nef, il y a un vitrail à dominante violet et bleu qui évoque la Passion et l'agonie du Seigneur. Tout au long de la nef, nous sommes donc menés, avec son chemin de croix, qui peut être aussi d'ailleurs un symbole de toute sa vie, à l'éclatement du transept, signe de la Résurrection qui illumine le chœur, car le mystère pascal comprend à la fois la souffrance, la mort du Christ et sa Résurrection.*

*Face à la question : « Faut-il regarder dans le détail chaque vitrail ? ». La réponse de Vera Pagava était nette. C'était : « NON. Ce qui compte, c'est l'ambiance créée par les vitraux, sur le thème du mystère pascal, qui éclate dans la Résurrection, symbolisée par des vitraux très clairs, très lumineux du transept. »*

# Vie du quartier

A deux pas de l'Eglise Saint-Joseph, 28 rue Jean-Jean Cornu est installée une association qui s'appelle LARPE. Qui la connaît ? Rien à voir avec une Harpe ni avec des arpèges... **LARPE veut dire Lieu d'accueil et de Rencontre Parents/Enfants**



LARPE a vu le jour en février 1992 dans le but de préserver les droits de l'enfant.

Les premiers locaux se situaient sur la commune de Quétigny, dans la banlieue dijonnaise, mais très rapidement l'association a déménagé à Dijon afin d'être plus facilement accessible. L'activité de l'association n'a cessé d'évoluer. En 1994, 40 enfants bénéficiaient des services de LARPE. Actuellement c'est plus de 500 enfants, donc presque autant de pères et de mères que LARPE a accueillis...LARPE a dû changer plusieurs fois de locaux pour s'adapter à l'augmentation du nombre d'usagers. Depuis août 2009, l'association est propriétaire de ses locaux dans le quartier Jouvence.

## **LARPE : Un lieu d'accueil parents-enfants**

LARPE favorise la reprise des relations entre des enfants et des parents qui ne se rencontrent plus, dans un espace calme et neutre (*moments passés dans les locaux avec les enfants selon les modalités définies avec les parents à la demande ou sur décision judiciaire, lieu où le parent qui héberge l'enfant peut le déposer pour que l'autre parent vienne le chercher pour le prendre en charge pour ..*)

**Une médiation familiale possible** pour aborder les problèmes liés à la séparation des parents en privilégiant l'intérêt de l'enfant.

## **Des nouvelles du Grand Montchapet :**



l'association Grand Montchapet a fêté NOEL, le 3 décembre 2017, à St Joseph, dans la salle des grands espaces : Talam, le magicien, a captivé petits et grands avant que chacun déguste pâtisseries et boissons vendues au bénéfice du Téléthon.

Lors l'Assemblée générale, le 25 janvier 2018, le Président Médéric Bertail, trop pris par ses obligations professionnelles et familiales, a démissionné ; le flambeau est passé à **Mme Claude ROUSSEAU pour un an**. La vice-présidente est Mme Villien ; Mme Morin-Martin a été élue trésorière tandis que Mme Maynadié poursuit son mandat de secrétaire

**La M.J.C.- Centre social Montchapet** va « profiter » de la fusion des écoles maternelles des Hauts de Montchapet avec celle de la rue de Rouen à la rentrée 2018 : il est prévu qu'elle puisse s'installer, après travaux, courant 2019, dans les Hauts de Montchapet, à proximité des jardins partagés et de la crèche ; les conditions d'accueil et de fonctionnement seront bien meilleures ... en effet, les locaux de la rue de Beaune étaient devenus inadaptés à la pratique des différentes activités proposées. L'avenir des locaux occupés par la MJC (qui rappelons-le, furent des locaux paroissiaux jusqu'en 1971) n'est pas connu à ce jour.

## œcuménisme

### *19 janvier à 19 h 30 : veillée avec les représentants dijonnais de l'ACAT*



(ONG chrétienne contre la torture et la peine de mort) à St-Joseph dans le cadre de la semaine de prière pour l'unité des chrétiens ; environ 70 personnes se sont retrouvées.

Dans son mot d'accueil, Claude Lecinq, co-animateur du groupe ACAT de Dijon, a rappelé l'intuition des fondateurs de l'association créée en 1974 : « **Il faut que les chrétiens réagissent à la torture, quel que soit le lieu où ils**

**se trouvent, et il faut qu'ils réagissent ensemble** ». Il a insisté sur l'actualité de cet impératif, citant les pays dont les populations sont les plus touchées par les tortures et exactions dont en premier lieu la Syrie et le Congo. Il a évoqué ces enquêtes récentes inquiétantes où se révèle l'acceptation grandissante de l'opinion publique pour la pratique de la torture, conséquence troublante du terrorisme et de la lutte qu'il impose.



### *Le 2 mars, à 20 heures, prière avec les femmes du SURIMAN*

La chapelle de notre paroisse accueillait un groupe œcuménique de femmes (et quelques hommes !) pour la « **journée mondiale de prière des femmes** ». Née à l'initiative de quelques femmes protestantes américaines au 19e siècle, la JMP fonctionne sur un principe très simple :

prier chaque année, le premier vendredi de mars, dans tous les coins du monde, avec les mots qui ont été envoyés par les femmes d'un pays particulier, chaque fois différent, et leur venir en aide.

Cette année, nous avons partagé la prière des femmes du Surinam, terre des Caraïbes avec la beauté de sa forêt équatoriale et de sa bio-diversité, la richesse de sa population multiculturelle et tolérante, mais aussi les fragilités de son économie avec des risques de sur-exploitation. La lecture du premier chapitre de la Genèse était au coeur de la célébration, invitant à contempler la beauté de la Création, et à louer Dieu dans la joie ; c'est donc en écho avec l'encyclique «Laudato Si» que nous avons prié, chanté, et pris ensemble l'engagement de garder au coeur et dans nos actes le souci de la protection de notre terre.



Notre contribution financière soutiendra les projets du Secours Catholique et de l'Armée du Salut destinés à aider les jeunes mères en difficulté, ainsi qu'une action en faveur d'une minorité ethnique de la forêt amazonienne.

## A noter...

- **19, 20 et 21 juin : journées nationales du monde des retraités à Lourdes** organisées par le M.C.R. (mouvement chrétien des retraités). Départ en car de Dijon le 18 juin. Contact : M. René Bonin au 03 80 66 40 84 ou [remobonin@neuf.fr](mailto:remobonin@neuf.fr)



- **Samedi 23 juin**  
**feux de la Saint Jean** : barbecue géant dans la cour rue du Havre à partir de 19 h 30

- **Dimanche 1<sup>er</sup> Juillet**  
**Sortie paroissiale en car à l'abbaye NOTRE-DAME de VENIERE (près de Tournus)**

- Inscrivez-vous auprès du secrétariat sans tarder –

- **du 13 juillet au 20 août, 6 compagnons de la lère Dijon au Pérou**

Lucie, Carla, Pauline, Marie, Meryem, et Léa passeront 3 de leurs 5 semaines auprès d'enfants accueillis par une religieuse péruvienne à Isillum, au cœur de la forêt amazonienne, pour favoriser les échanges avec une classe de CM1 de l'école Alix Providence de Dijon. Elles participeront également à la rénovation et l'aménagement du jardin potager du village. Pour en savoir plus et soutenir financièrement leur projet solidaire, suivre le lien : <https://www.helloasso.com/associations/scouts-et-guides-de-france-groupe-1ère-dijon/collectes/les-compartichaut-en-projet-solidaire-au-perou>